

LES OEUVRES DU SAINT ESPRIT DANS LA BIBLE

L'Esprit de Dieu est mentionné dans l'Ancien Testament. Pour évoquer la présence de Dieu et de sa puissance en action dans le monde ; l'être en relation de Dieu avec ses créatures.

Il est désigné en hébreu par le mot **ruah**. Celui-ci peut aussi prendre le sens de souffle vital de la créature- voir Gn 6 :17 ; 7 :15 ,22 y compris dans l'expression '**souffle de Dieu**' qui désigne vraisemblablement le souffle vital humain comme donné par Dieu, ou celui de vent (Gn3 :8 ; 8 :1 ; Ex10 :13,19).

Il peut encore désigner l'esprit comme être intérieur de la personne (centre de décision de la personne (Dt 2 :30), le siège de l'affectivité (1Sam 1 :15) et de l'intellect (1 Ch28 :12).

Le ruah désigne en hébreu le vent, l'esprit humain et l'Esprit/ Souffle de Dieu selon le contexte.

(Est-ce que c'est une mauvaise linguistique que d'en conclure que l'on ne distinguant pas nettement entre le vent, l'esprit humain et l'Esprit/Souffle de Dieu ?).

Ce n'est pas parce qu'une langue désigne plusieurs réalités par le même vocable que ceux qui parlent cette langue ne distinguent pas clairement entre ces réalités et donc entre les différents sens du terme. Le contexte permet de reconnaître lequel des sens possibles le locuteur a en tête. Ainsi, dans l'Ancien Testament rares sont les textes où l'on hésite entre le sens Esprit (divin) et un autre. Parfois, un auteur joue sur deux sens, mais cela ne veut pas dire qu'il ne distingue pas la réalité. On peut relever des correspondances avec chacun des autres sens du mot : L'Esprit est d'abord comparé au souffle humain : Ps33 :6 « les cieux ont été faits par la parole de l'Eternel et toute leur armée par le souffle de sa bouche. »

L'image indique à la fois la provenance divine de l'Esprit et le fait que Dieu ou quelque chose de Dieu vient agir en la création ou la créature.

Il est possible que le souffle de Dieu désigne simplement le souffle respiratoire comme donne par Dieu, mais les deux demeurent cependant distincts.

Le souffle divin produit et maintient en existence le souffle vital de l'homme (Ps104 :30). La preuve en est qu'une fois, c'est le ruah de Dieu qui souffle sur des corps pour leur communiquer la vie.

Dans Ez.37 :9, Dieu dit a Ezéchiel prophétise et parle a l'Esprit, prophétise, fils d'homme ! Tu diras a l'Esprit ainsi parle le Seigneur, l'Eternel : Esprit, viens des quatres vents, souffle sur ces morts et qu'ils revivent !"

Dans Job 4 :9 et Es 30 :33, le souffle divin est compare au vent. Il est parfois difficile de déterminer s'il est question de vent comme souffle par Dieu (de manière figurative) ou du souffle divin produisant le vent sans qu'il faille conclure a une confusion. (Voir Ex 15 :8, 2 S22 :16, Job26 :10 et Es40 :7).

L'image du vent évoque surtout la puissance peut être aussi le caractère invisible de souffle de Dieu qui pourtant produit des effets formidables. (Jean 3 :8 ; Acte 2 :2)

L'expression fréquente ruah de Dieu désigne la plupart du temps un concept stable.

Il y'a une évolution lorsqu'on passe de l'Ancien Testament au Nouveau Testament. L'enseignement du N.T. sur le Saint Esprit est beaucoup plus étoffe que celui de l'Ancien Testament.

Dieu se révèle progressivement et avec la venue de Jésus- Christ puis la Pentecôte et la personne et l'œuvre de l'Esprit apparaissent sous un jour nouveau. La conception de la nature de l'Esprit n'est donc pas aussi élaborée dans Ancien Testament.

Tout se que Dieu fait dans ses créatures, il le fait par son Esprit. Telle est l'étendue de l'œuvre de l'Esprit. Ainsi, l'œuvre divine de création et de providence est de l'Esprit. Cela est souligne a l'occasion : Genèse 1 :2 indique que l'Esprit a joue un rôle lors de la création ; Ps33 :6 dit « Les ciex ont été faits par la parole de l'Eternel et toute leur armée par le souffle de sa bouche. »

L'Esprit forme l'être humain (Job 33 :4) donne et soutient la vie des êtres vivants, maintient le monde en existence en le renouvelant (PS 104 :29-30).

Dans l'ensemble de l'écriture, elle décrit que :

(a) L'Esprit distinct de Dieu le Père et de Dieu le Fils.

L'écriture enseigne que la relation entre Dieu et son Esprit est plus complexe que celle de l'homme avec son esprit et qu'il y'a distinction entre l'Esprit et Dieu le Père et Dieu le Fils. Outre, les formules de l'A.T. déjà mentionnées, les formules de l'A.T. selon lesquelles Dieu donne ou envoie son Esprit (Jean 14 :2 ; 1Pi 1 :12) suggèrent une certaine distinction entre les deux :

- L'homme ne donne, ni n'envoie son esprit
- Les formules trinitaires du N.T. n'ont de sens que si l'Esprit est autre que le Père et le Fils (Mt28 :19 ; 2 Co 13 :13)
- On y ajoutera celle de Jésus au sujet de l'esprit qu'il enverra de la part du Père et qui vient du Père (Jn15 :26)

Jean15 :26 dit ceci « quand sera venu le consolateur que je vous enverrais de la part du Père, l'Esprit de vérité qui provient du Père, il rendra témoignage de moi(Jésus).

La distinction entre l'Esprit et le Fils est nette, elle aussi : l'Esprit descend sur Jésus après son baptême (Lc 3 :22) et l'Esprit est un autre '**parakletos**' (Jn 14 :16)

(b) L'Esprit est une personne

La bible nous enseigne que l'Esprit en lui-même est une personne.

- Jn14-16 'Il parle'
- Rom8 :26 dit 'Il prie'
- Ne 9 :20 dit 'Il instruit'
- 1 Co 2 :10 dit 'Il connait'

- Ac 13 :12, 15 :28 et 1co 12 :11 dit' Il a une volonté et un jugement, un pouvoir de choix et de décision.
- Ac16 :17 dit' Il refuse sa permission
- Es 63 :10 ; Ep4 :30- l'Esprit peut être attristé
- Ac 5 :3 dit 'on lui ment'.

(c) L'Esprit est Dieu.

L'Esprit est le seigneur de l'A.T., Yahvé (2 Co 3 :16)

- Il est Dieu dans 1 Sa10 :6,9
- Ac 5 :3 à 5 :4 dit mentir a l'Esprit, c'est mentir à Dieu.
- Dans Mt 28 :18, il dit l'Esprit au même nom que le Père et le Fils.
- 1 Co 6 :16-Il habite un temple, demeure divine.
- Il a les attributs divins : l'omniscience (1Co 2 :10), l'omniprésence (Ps 139 :7), la puissance (Lc 1 :17, 1Co 2 :4). Il est éternel (Hb 9 :14)
-

(d) L'Esprit est uni au Père et au Fils

L'Esprit est un avec Dieu comme l'esprit humain est un avec l'homme (1Co 2 :11).

L'union de l'Esprit au Père et au Fils est telle qu'on doit dire qu'il y a un seul Dieu.

Moïse dit au peuple d'Israël dans Dt 6 :4 que « Ecoute Israël, l'Eternel, notre Dieu, l'Eternel est Un » Paul dit dans 1 Co 2 :11 « qui donc parmi les hommes sait ce qui concerne l'homme si ce n'est l'esprit de l'homme qui est en lui ». de même, personne ne connaît ce qui concerne Dieu, si ce n'est l'Esprit lui-même.

Dans N.T.les appellations 'Saint Esprit' ou Esprit-Saint' deviennent des noms propres identifiants l'Esprit comme l'Esprit de Dieu et le distinguant d'autres esprits. L'Esprit est dit saint, deux fois dans l'A.T.peut être pour souligner sa pureté, son caractère sacré qui contrastent avec le péché.

Dans l'A.T. nous montre que l'Esprit communiquait a certains individus des capacités qui leurs permettent d'accomplir un service ou d'exercice. Une fonction spécifique au profit d'Israël. Il fait don d'intelligence et d'habileté a l'artisan Betsaleel pour diriger et réaliser la confection du tabernacle ainsi qu'a certains de ses ouvriers (Ex28 :3 ,31 :3) Il donne la sagesse politique aux dirigeants, la sagesse militaire et le courage guerrier aux stratèges. (Voir Nb 11 :17, 12 :25 ; Jos, Dt 34 :9 , 1R 3 :9)

Il dote même Samson d'une force surhumaine (Jg 13 :25) Aux prophètes inspires, l'Esprit communique la sagesse nécessaire a la transmission de la parole du seigneur et y ajoute éventuellement comme dans le cas d'Elie et d'Elisée, la capacité d'accomplir des miracles (Nb 24 :2 , 2Sam.23 :1, 2R2 :9)

Après l'exil, l'Esprit joue encore un rôle au sein du peuple de Dieu. C'est sans aucun doute par l'esprit que Dieu a stimulé les exilés à rentrer à Juda pour y reconstruire le temple (Esdras 1 :5)

L'Esprit est souverain dans son activité. Il vient sur qu'il veut (Nb 11 :24, 2 R : 2 :9) a des moments parfois imprévisibles, inattendus et sans que l'homme contrôle toujours le déclenchement de son action (1 S10 :10 ; 19 : 20-23). Dans bien des cas, l'Esprit vient agir temporairement sur une personne pour la rendre capable d'accomplir une tache ponctuelle. Ainsi, il vient de façon soudaine sur Samson ou Saul ; s'empare subitement d'un homme pour lui faire prononcer un oracle, entre en Ezéchiél de façon répétée.

Lorsqu'il est dit que l'Esprit s'est retire de Samson ou de Saul (Jg 16 :13 , 1S 16 :14), ceci signifie qu'il a cesse d'œuvrer en eux pour accomplir des exploits. En d'autres cas, la présence de l'Esprit en ou avec la personne est durable continuelle et permanente (Nb 11 :25, 1S16 :13 ; 2R 2 :15)

Bien que cela ne soit pas dit explicitement, il faut affirmer que les croyants d'avant la venue de christ étaient régénères par le Saint Esprit. Puisque, sans l'Esprit, on ne peut obéir a Dieu et lui plaire dit Rom8 :7 et que Noé et Job ont été des hommes droits et intègres, respectant le Seigneur en s'écartant du mal (Gn 6 :9, Jb1 :1)

On doit penser qu'ils avaient l'Esprit et étaient régénérés et sanctifiés par lui. L'exhortation à circonscrire son cœur (Dt 10 : 16 , Jr 44) ou à se faire un cœur nouveau (Ez 18 :31) et la réalisation dépend de l'œuvre régénératrice de l'Esprit suppose que l'Esprit accomplissait déjà cette œuvre sous l'ancienne alliance.

Selon la promesse eschatologique de l'Esprit dans l'A.T., Esaie 11 :1 dit ' l'Esprit animera le Messie davidique et lui donnera les qualités nécessaires à l'exercice de la royauté et à l'établissement de la justice. Le prophète Joël annonce dans son Chr 2 :28 que l'Esprit sera aussi répandu sur l'ensemble des membres du peuple de Dieu qui se mettront tous à prophétiser. Esaie compare le peuple à un désert stérile qui recevra la pluie fertilisante qu'est l'Esprit pour produire comme fruits la paix, la justice, le droit et la joie (Es 32, 1S ; 41 :47 :44 :1).

Jean Baptiste était rempli de l'Esprit dès le sein de sa mère en vue de son ministère prophétique préparatoire à l'œuvre messianique (Luc 1 :15). Ceci suggère qu'il avait en permanence l'esprit et que celui-ci a certainement effectué en lui l'œuvre de sanctification intérieure nécessaire à l'accomplissement de sa vocation.

Jésus au cours de son ministère terrestre offre déjà l'Esprit à ses auditeurs. L'Esprit qui purifie, régénère, communique une vie nouvelle est déjà donné. Jésus propose la nouvelle naissance à Nicodème (Jn 3 :3-8) et l'eau de la vie à la samaritaine (Jn 4 :10-14). Ses paroles, son Esprit est vie. Celui qui reçoit ses paroles avec foi reçoit la vie par l'Esprit. (Jn 6 :63). Les apôtres (à l'exception de Judas) sont déjà au bénéfice de l'œuvre de régénération et de sanctification de l'Esprit puisque Jésus leur déclare qu'ils sont déjà purs ou purifiés (Jn 13 :10 ; 15 :3). Lorsque Jésus ressuscité apparaît à ses disciples, il leur confie leurs missions et souffle sur eux en disant 'recevez l'Esprit Saint' (Jn 20 :21). Cela n'est pas encore fini, selon Luc, au soir du dimanche de sa résurrection, puis sans doute juste avant son ascension, Jésus a encore promis l'Esprit en précisant que ce don était désormais imminent (Lc 24 :46-49).

Dans son récit de la Pentecôte (Ac 2), Luc nous montre qu'un vent violent se fait entendre, signe théophanique de l'Esprit, des langues de feu apparaissent et se posent

sur les Apôtres. Le feu rappelle les thèmes de la purification et du jugement. Les langues évoquent l'ouverture du peuple de Dieu aux nations.

Le jour de la pentecôte, Pierre explique l'événement comme l'accomplissement de la prophétie de Joël et invite ensuite les auditeurs à se convertir et à être baptisés pour recevoir le pardon de leurs fautes et le don du Saint Esprit.

Dans les Actes, au delà de la Pentecôte, l'Esprit survient encore souvent pour conduire et aider la mission de proclamation de l'Évangile. (Ac 4 :8 ; 7 :55).